

DOMINGO

INFORME

MULTIMILLONARIO LLEGÓ A LA CASA BLANCA EL 20 DE ENERO

Tema migratorio selló el primer mes de Trump

Las órdenes migratorias de Donald Trump amplían las razones por las que una persona puede ser deportada de Estados Unidos. Incluye la que "a juicio de un agente de inmigración" supongan un riesgo para la seguridad pública o nacional. Hay temor entre los estudiantes sin papeles.

Con redadas que han cubierto 11 de los 50 estados de la principal potencia mundial. Las incursiones se dan incluso en el interior de las casas de las familias con migrantes que están en situación irregular en Estados Unidos. Fue el caso de Daniel Ramírez, un mexicano de 23 años que fue detenido el 10 de febrero pasado. Los agentes del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas acudieron a la vivienda donde reside su padre, cerca de Seattle, en el extremo noroeste del país, para deportarlo.

Por casualidad estaba ahí el joven y también se lo llevaron, según dijo Ethan Dettmer, uno de los abogados defensores del mexicano, a bbcmundo.com.

Con Ramírez ya suman 680 las personas detenidas en operaciones contra la inmigración ilegal realizadas la semana del 6 al 10 de febrero tras las órdenes ejecutivas migratorias del presidente de EE.UU., Donald Trump, quien mañana cumple un mes en el poder.

El 25 de enero pasado, Trump determinó la contratación de 10 mil agentes

más para detectar y deportar a las personas sin residencia legal y acelerar las redadas dando énfasis a los que tienen antecedentes penales, pero también a los que han cometido faltas menores sin sentencia condenatoria. El texto firmado por Trump va más allá y amenaza con la deportación a quienes, a juicio de un agente, puedan suponer una amenaza para la seguridad. Con ello da los primeros pasos para cumplir su promesa de deportar a tres millones de "criminales". Aunque no ha especificado ni definido lo que significaría ser criminal. Aquella sería la diferencia con las deportaciones del régimen de Obama, quien en sus ocho años de mandato deportó a 2,5 millones de personas, pero solo a los que hubieran sido condenados por delitos.

Ahora hay temor entre los 750.000 jóvenes -llamados *dreamers* (soñadores en inglés)- acogidos desde el 2012 a los beneficios del programa de Acción Diferida para los Llegados en la Infancia, establecido por Obama para proteger temporalmente de la deportación a jóvenes como Daniel, plan que Trump ha prometido eliminar.

Para Iván Rivera, director del Programa de Gobernabilidad, Gerencia Política y Gestión Pública de la Espol, Trump quiere tomar medidas de impacto y de gran visibilidad en el corto plazo, en ese sentido. Ha decidido poner en el foco de la agenda pública al tema migratorio: "Por eso firmó la orden ejecutiva de restricciones de ingreso (de personas provenientes de siete países de mayoría musulmana), lo que ha generado un intenso debate en medios, redes sociales y distintos gobiernos de los países afectados". El Centro Nacional de Derecho de Inmigración ha advertido a los inmigrantes que eviten abrir la puerta de su hogar a agentes de inmigración, a menos que cuenten con una orden judicial.

Laura Vázquez, analista en temas migratorios del Consejo Nacional de la Raza, dice que incluso los alientan a realizarse un "chequeo migratorio" para saber si tienen una manera de obtener un permiso de estadía. Así, al menos el 10% de los 11,1 millones de personas con estancia irregular podría quedarse en el país. A esta iniciativa se suma la petición realizada a

Trump por miembros de unas 350 universidades, como Harvard, Yale, Columbia y Stanford, para que evite deportar a los estudiantes sin papeles. Una encuesta realizada tras las elecciones entre cerca de 10.000 profesores y personal de centros educativos de EE.UU. encontró que ocho de cada diez respuestas hablan de un aumento de la ansiedad en alumnos inmigrantes. "Lo que nos dijeron es que chicos de color, latinos, musulmanes, estaban viviendo en temor en sus escuelas", dice Richard Cohen, presidente del Centro de Derecho de Pobreza del Sur.

Fiel a sus compromisos de campaña, la primera orden ejecutiva de Trump fue instruir a las agencias gubernamentales para que "alivien las cargas del (denominado) Obamacare", como se conoce a la reforma de salud impulsada por su predecesor. Se trata de un plan del que son parte 12,2 millones de estadounidenses, entre ellos, los hijos menores de edad cuyos padres están en situación irregular. (1)



Decenas de tumbas sin identificar hay en los alrededores del cementerio de Holtville en California, estado fronterizo con México. Allí están sepultadas las personas que han fallecido en su intento de llegar a Estados Unidos.



Cientos protestaron el 14 de febrero en Nueva York en contra de las políticas migratorias del presidente de EE.UU., Donald Trump, durante su primer mes en el poder. Estas incluyen la aceleración de las redadas para las deportaciones.



A lo largo del límite entre México y EE.UU. ya hay, en partes, un muro que separa el territorio de las dos naciones. Algunos habitantes colocan negocios improvisados en el lado mexicano de esta frontera que reflejan la diferencia entre ambos países.



Baraa Haj lleva la bandera de EE.UU. en el aeropuerto de Chicago, luego de que por una orden judicial pudo ingresar al país pese a la orden del presidente Donald Trump de prohibir el ingreso de los procedentes de siete países musulmanes.

Inmigrantes indocumentados en EEUU



Incertidumbre frente al proteccionismo

Junto a la promesa de multiplicar el empleo, el presidente de EE.UU., Donald Trump, ha puesto en vilo a las transnacionales estadounidenses que tienen inversiones en otros países. Estas incluyen desde fábricas para ensamblar vehículos hasta las que se dedican a realizar algunos componentes de aparatos electrónicos. Son productos que finalmente se comercializan en EE.UU.

¿Cuándo fue la última vez que alguien vio ganar a China, en un acuerdo comercial? Nos matan. Yo le gano a China todo el tiempo".

DONALD TRUMP, presidente de EE.UU.

Como respuesta, los empresarios han cuestionado las políticas migratorias de Trump como la de prohibir por 120 días el ingreso de personas procedentes de Siria, Irak, Irán, Libia, Somalia, Sudán y Yemen, siete países de mayoría musulmana, medida suspendida temporalmente por la Función Judicial.

General Electric (GE), cuyo presidente, Jeff Immelt, integra el comité de asesores de Trump, es una de las que se ha pronunciado en contra: "Tenemos muchos empleados oriundos de los países mencionados", dijo.

A las políticas migratorias se suma las anunciadas medidas proteccionistas para que las empresas de capital estadounidense instalen fábricas y generen empleos.

"Esto es aterrador", dice Adam Posen, presidente del Instituto Preston para la Economía Internacional, un grupo de investigación que promueve el libre comercio. "Es el cambio de rumbo más grande que hemos tenido desde la Segunda Guerra Mundial. Recuerda lo sucedido en los años 20 y 30 (del siglo XX), cuando

truido a lo largo de su campaña electoral: "Un relato que tiene como base volver a la 'Gran América para los americanos'. Es un presidente, políticamente incorrecto, que toma decisiones por Twitter, lo cual está imponiendo una nueva forma de gobernar denominada 'tweetplomacy', afirma vía e-mail.

Rivera considera que Trump ha cimentado su victoria electoral en que Estados Unidos dejó de ganar y perdió respeto en el mundo. Es un discurso que ha sembrado la idea de que la presencia cada vez más importante de los inmigrantes en el país es parte de esa posición de 'perdedor': "Desde esa mirada sostiene la idea maniquea de los buenos y los malos: donde él se constituye en una especie de héroe en su lucha por defender a los estadounidenses y "volver a Estados Unidos grande".

Para el diplomático Mauricio Gándara, del régimen del multimillonario se esperan periodos de inestabilidad en temas comerciales y migratorios: "Es un misterio para el mundo por una serie de contradicciones. Por ejemplo, se lanza primero en contra de China al coquetear con Taiwan y luego ha tenido que reconocer que la política estadounidense es de una sola China", asegura.

La posición de Trump parece estar clara al dar su espaldarazo al primer ministro japonés, Shinzo Abe, tras reunirse con él el 10 de febrero: "Estamos comprometidos con la seguridad de Japón y de todas las áreas bajo su control administrativo", en aparente referencia a las islas Senkaku, administradas por Japón, pero reclamadas por China. (1)



El presidente de EE.UU., Donald Trump, en su cita con el primer ministro japonés, Shinzo Abe.